
 1 

 

Jueves 20 de febrero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Excélsior, El Heraldo de México, La Razón, El Economista, Milenio.  

Pacto UNAM, Secihti y Ssa para reducir déficit de prótesis en el país/La Jornada  
Cada año se realizan más de 27 mil amputaciones en México, es decir, 75 diarias de personas que requieren de alguna 
prótesis u ortesis para reemplazar la función perdida por enfermedad o accidente. Pero en las instituciones públicas se 
fabrican sólo mil 500 unidades anualmente, afirmó Carlos Pineda, director del Instituto Nacional de Rehabilitación “Luis 
Guillermo Ibarra Ibarra”. El especialista resaltó que esta brecha representa un desafío, pues por el alto costo de los 
dispositivos, resultan inaccesibles para la mayoría de quienes los necesitan. La solución requiere de soluciones 
multidisciplinarias e innovadoras, indicó. De ahí la importancia de la colaboración interinstitucional como la que ayer se 
formalizó entre la Secretaría de Salud, la UNAM y la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación para 
impulsar el diseño y manufactura de endoprótesis, exoprótesis y ortesis para la población. En esta colaboración participan 
los Institutos Nacionales de Nutrición y de Rehabilitación. El secretario de Salud, David Kershenobich, señaló que esta 
colaboración forma parte de las acciones de salud de la actual administración para contar con un sistema sanitario que 
impulse la prevención, atención integral y la rehabilitación.  
 
Sheinbaum es una mujer maravillosa, acepta Trump/La Jornada  
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, calificó ayer a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, de "mujer 
maravillosa" y aseguró que la mandataria le dio la idea de realizar una campaña publicitaria contra el consumo de drogas 
ilegales con valor de 100 millones de dólares. "Estuve hablando con ella sobre drogas, sobre cómo no podían permitir que la 
gente pasara por su país (México) para entrar al nuestro. No fui tan amable, pero entendió lo que dije. Le pregunté: 
'¿ustedes son una gran nación que consume drogas?', a lo que ella respondió: que no eran consumidores porque tenían 
valores familiares muy fuertes", aseveró el magnate, durante la Cumbre de Prioridades de la FII que se realizó en Miami y 
patrocinó el Fondo de Inversión Pública de Arabia Saudita. Agregó que Sheinbaum le señaló que México realiza "mucha 
publicidad" para la prevención en el consumo de drogas como el fentanilo. El fentanilo, un opioide sintético hasta 50 veces 
más potente que la heroína y 100 veces más que la morfina, ha sido un factor clave en el aumento de sobredosis mortales 
en Estados Unidos. Según informes de los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades, más de 150 personas 
mueren diariamente en dicha nación por dosis excesiva de opioides sintéticos, como el mencionado.  
  
Los oaxaqueños decidirán el destino de su gobernador/La Jornada  
Frente a los señalamientos de diversos sectores sociales de Oaxaca por actos de corrupción, incremento de los delitos y 
falta de medicamentos, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que corresponde al pueblo de ese estado dar o retirar su 
respaldo al gobernador Salomón Jara. Apremió a que, si existen pruebas en contra del mandatario estatal, se presenten las 
acusaciones ante las instancias correspondientes. "Si hay alguna denuncia, pues que se presente, evidentemente. Y le 
corresponde al pueblo de Oaxaca." Sobre Jara "tengo mi opinión, evidentemente, pero nos corresponde gobernar para 
Oaxaca, igual que gobierna el gobernador". Ayer, en la conferencia en Palacio Nacional, se preguntó a la mandataria sobre 
una serie de reportajes publicados recientemente en La Jomada en los que diversos actores de la sociedad de Oaxaca han 
alzado la voz en contra del mandatario local con protestas y señalamientos de aplicación de medidas impopulares, del 
incremento de la delincuencia, un alto índice de desapariciones forzadas y feminicidios, casos de corrupción, falta de 
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medicamentos, nepotismo y hasta presuntos vínculos de funcionarios del gabinete, alcaldes y legisladores con la 
delincuencia organizada.  
 
En 77 clínicas del Issste, aborto legal/La Jornada  
El ISSSTE dio a conocer la lista de 77 clínicas y hospitales de 21 estados de la República donde las mujeres pueden solicitar la 
interrupción legal del embarazo. Aseguró que las unidades cuentan con personal capacitado y no objetor de conciencia. 
Destacó que por primera vez se garantiza la aplicación del procedimiento clínico que legalmente es posible efectuar en todo 
el país cuando el embarazo es resultado de violación y en 19 entidades por libre decisión de la mujer hasta la semana 12 de 
gestación, y en Aguascalientes en las primeras seis. El 24 de enero, el instituto emitió un acuerdo del titular, Martí Batres, 
donde se garantiza el acceso al procedimiento.  
 
Obesidad, problema que crece/El Heraldo de México  
El costo del medicamento para una persona que busca bajar de peso puede alcanzar hasta 12 mil pesos por cada kilogramo 
perdido durante su tratamiento, señaló Julio Morfin, gerente regional de la farmacéutica IFA Celtics. "Hicimos una 
investigación y bajar un kilo de peso puede costar desde 90 pesos hasta 12 mil pesos. Imagínense una persona que tiene 
que bajar 20 kilos, el precio sí es considerable", comentó el especialista durante la conferencia sobre el Día Mundial y 
Nacional de la Obesidad 2025. Datos del Instituto Nacional de Salud Pública señalan que la obesidad afecta a 36% de los 
adultos en México; porcentaje que podría llegar a 45% para 2030. En un reporte, el ISSSTE ha dicho que la obesidad es una 
enfermedad crónica, es decir, que avanza poco a poco y es producida por el consumo excesivo de grasas, azúcares y 
carbohidratos, lo que provoca la acumulación de grasa en el cuerpo. Para el año 2030, se espera una reducción estimada de 
6% en la prevalencia de la obesidad en México, un resultado que podría lograrse si se implementan acciones preventivas 
como la reducción del consumo de bebidas azucaradas y la promoción de una alimentación más saludable, indicó durante el 
congreso, Simón Barquera, presidente electo de World Obesity Federation.  
 
Puede México llegar al año 2030 con 6% menos obesos, afirma investigador/La Jornada  
Las medidas existentes en México para disminuir el sobrepeso y la obesidad se perfilan para lograr, en 2030, una reducción 
de 6% en la prevalencia de este problema de salud pública. Además, ya se cuenta con indicadores de la disminución de los 
niveles de triglicéridos, lo cual se asocia con una menor ingesta de azúcar, sobre todo la contenida en refrescos. También ha 
bajado la recaudación de impuestos al consumo de esos productos, afirmó Simón Barquera, investigador del Instituto 
Nacional de Salud Pública y presidente de la Federación Mundial de Obesidad. Si se mantienen y fortalecen regulaciones y la 
promoción de estilos saludables de vida, el país estaría entre los primeros del mundo con oportunidad de detener la 
epidemia de sobrepeso y obesidad. Resaltó que esta última no tuvo un aumento significativo de 2016 a la fecha, pero el 
riesgo persiste. En conferencia organizada por el laboratorio IFA Celtics, el especialista comentó que ya se prepara la 
revisión de la NOM 051 relativa al etiquetado frontal en alimentos procesados y bebidas azucaradas. Se requieren 
disposiciones que hagan frente a los "trucos de las empresas para brincarse la NOM, así como para neutralizar el impacto 
de las reglas en sus productos".  
  
Único, el sistema mexicano de rastreo de precursores de drogas/La Jornada  
El sistema de trazabilidad de precursores químicos del gobierno de México es único en el mundo y ha despertado el interés 
de gobiernos como Estados Unidos y Reino Unido, los que buscan replicar la experiencia en el combate a la producción de 
drogas sintéticas como fentanilo, de acuerdo con la presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Marina, almirante 
Raymundo Pedro Morales Ángeles. "México tiene acciones que no tiene Estados Unidos", enfatizó ayer Sheinbaum en su 
conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional, en la que el secretario Morales Ángeles explicó los detalles del sistema de 
rastreo desarrollado durante el gobierno del ex presidente López Obrador por la Marina, en coordinación con la Cofepris. 
Morales Ángeles detalló que la plataforma permite monitorear las sustancias que ingresan al país a través de puertos y 
aduanas, para asegurar que sean utilizadas de manera lícita en industrias como la farmacéutica y de pinturas, y detectar 
cualquier posible desviación hacia la producción de drogas sintéticas.  
 
Revisan estado de clínica/El Heraldo de México  
La alcaldesa de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, informó que pronto comenzará a operar la clínica de hemodiálisis que 
recibieron en condiciones inoperables, la cual atenderá a pacientes que requieren tratamiento especializado y estén en 
condición de vulnerabilidad. En un recorrido por el centro de salud del fraccionamiento Las Américas, afirmó que 
identificaron numerosos inmuebles municipales descuidados o en abandono, que echarán a andar lo más pronto posible. La 
clínica de hemodiálisis jamás dio servicios: directora de Salud. "Estamos revisando este espacio, donde se suponía que iba a 



 3 

ser una clínica de diálisis, nos entregaron material caduco, algunos insumos que no sirven para el tema de la diálisis, es 
importante que nosotros lo hagamos bien. Por eso hemos decidido que esta clínica va a funcionar con una atención 
totalmente gratuita", dijo. Cisneros Coss adelantó que solicitará el apoyo a la gobernadora mexiquense, Delfina Gómez 
Álvarez, para atender la problemática que representa una clínica sin material e infraestructura especializada.  
  
Querétaro elimina celulares en aulas de primaria a prepa/Milenio  
Hoy entra en vigor la normatividad de no permitir el ingreso de telefonía celular a las aulas de las escuelas públicas y 
privadas del estado de Querétaro para educación básica y media superior, informó el gobernador, Mauricio Kuri. Con esta 
medida, Querétaro se convierte en el primer estado en regular la utilización de aparatos tecnológicos dentro de las aulas de 
escuelas públicas. "Lo que sí ya entra en funcionamiento con los oficios del secretario de Gobierno, de la Secretaría de 
Educación, es que ya no puedan entrar teléfonos celulares a las aulas de las escuelas". Cada plantel será responsable de 
establecer filtros para evitar que los menores de 18 años ingresen celulares, con la finalidad de reducir problemas de 
ciberacoso, bullying y distracción en redes durante las clases, informó la secretaria de Educación estatal, Martha Elena Soto. 
Por su parte, la secretaria de Salud estatal, Martina Pérez Rendón, dijo que el exceso del uso de tecnologías genera que no 
haya una concentración adecuada y se reduzca el pensamiento crítico, por lo que aumenta el riesgo de adicciones.  
  
Acercan justicia y salud/El Heraldo de México  
A los municipios de Ecatzingo, Coatepec Harinas, Villa Guerrero y Atlautla llegarán las Caravanas por la Justicia Social; en 
tanto, en Apaxco y Temascalapa se tendrán las Jornadas DIFEM. Por una parte, la Consejería Jurídica indicó que con las 
Caravanas se acercarán a los cuatro municipios en mención un total de 116 trámites gratuitos o con descuento, entre ellos 
testamentos, actas de nacimiento y clave CURP, matrimonios, asesoría y representación jurídica. Más de 140 servidores 
públicos visitarán estos municipios del 19 al 23 de febrero. En tanto, el gobierno reactivará las Jornadas DIFEM, en las que 
se otorgarán diversos servicios gratuitos de salud, asesoría jurídica y certificados de discapacidad, entre otros.  
 
Guerrero apuesta por un gobierno inclusivo/La Razón  
Para fortalecer la política de humanismo, inclusión social y bienestar, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, 
junto con el delegado de los Programas Sociales para el Bienestar, Iván Hernández Díaz, anunció la apertura de la ventanilla 
de incorporación al programa de Pensión Universal para el Bienestar de las Personas con Discapacidad. “Vamos a continuar 
abrazando y fortaleciendo todos y cada uno de los programas sociales del Gobierno de México con recursos y esfuerzos 
propios para que lleguen hasta el último rincón de nuestro estado”, afirmó la gobernadora.  
 
Debe reservarse el derecho de admisión/La Razón  
El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, señaló que, aunque respeta la política de alianzas, Morena debe reservarse el 
derecho de admisión, lo anterior en alusión a la afiliación de Alejandro Murat y Miguel Ángel Yunes Márquez a las filas del 
partido. En entrevista en Radio Fórmula con Azucena Uresti, el mandatario estatal sostuvo que en el caso de Alejandro 
Murat, este apellido en Oaxaca es sinónimo de corrupción y forma parte de una élite que saqueó a la entidad al dejarla 
endeudada y con un sistema de salud en ruinas. Afirmó que el haber participado como un candidato externo no le da el 
derecho a que tenga la afiliación de forma inmediata. Sobre Miguel Ángel Yunes reiteró que su aportación al haber votado 
en favor de la reforma al Poder Judicial tampoco le da derecho a una afiliación al partido.  
 
Aranceles restarían competitividad a dispositivos médicos/El Economista  
El presidente de la Asociación Nacional de Proveedores de Salud, Carlos Salazar Gaytán, explicó que están analizando el 
impacto que tendría el arancel del 25% que Estados Unidos busca imponer a los productos farmacéuticos, dado que el 
96.7% de las exportaciones de la industria mexicana de dispositivos médicos están destinadas al mercado estadounidense. 
Aunque anticipó que le restaría competitividad. En entrevista agregó que cualquier mensaje drástico, como las políticas 
arancelarias, impacta en las inversiones, sin embargo, como Asociación están tratado de contener las especulaciones. “Al 
evaluar qué pasaría si Estados Unidos ejecuta los aranceles, vemos que impactaría de forma directa al comercio 
internacional de sus productos, ya que perdería la competitividad que hoy tiene porque es quien genera la venta 
internacional con producto terminado”, dijo el también director general de Medical Expo.  
  
Medidas contra adicciones serán referente para EU: Delgado/Excélsior  
A través de sus redes sociales, el secretario de Educación Pública, Mario Delgado carillo, señaló que la estrategia impulsada 
por la presidenta Claudia Sheinbaum para prevenir las adicciones en nuestro país será el referente para que el gobierno del 
presidente Donald Trump haga lo propio en Estados Unidos.  
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Aumentan muertes por insuficiencia cardiaca/Milenio  
La insuficiencia cardíaca es una enfermedad que se produce cuando el corazón no puede bombear suficiente sangre y 
oxígeno para satisfacer las necesidades del organismo. Las muertes por esta causa no han dejado de aumentar en Estados 
Unidos desde 2012, anulando los descensos anteriores. Es probable que el incremento se deba a las tasas de trastornos 
metabólicos como la obesidad, la diabetes y la hipertensión. Existen medicamentos para tratar uno de los dos tipos 
principales de insuficiencia cardiaca, pero no se utilizan tanto como deberían, según los médicos. "Los tratamientos cuya 
eficacia se ha demostrado en ensayos clínicos no se prescriben a tiempo", explicó Janet Wright, directora de la división de 
prevención de cardiopatías y accidentes cerebrovasculares de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. 
Pero el creciente conocimiento de la enfermedad y sus factores de riesgo podría cambiar esta situación. Y los nuevos 
fármacos para tratar la otra forma de insuficiencia cardíaca también podrían cambiar el desarrollo de los pacientes con la 
enfermedad. Las tasas de mortalidad entre los hombres, las personas de raza negra y las que viven en zonas rurales y en el 
sur y el medio oeste de Estados Unidos también aumentaron considerablemente. Algunas de estas tendencias reflejan la 
carga desproporcionada de insuficiencia cardiaca que soportan las poblaciones vulnerables, afirmó Kittleson.  
 

    

 


